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堅決反「台獨」助台企升級
政協報告：加強民間交流調研 推動兩岸和平發展

香港文匯報訊（綜合記者 何德花、陳旻 福

建 、江蘇報道）在回顧過去五年工作時，十

二屆全國政協主席俞正聲表示，全國政協加

強與台灣民意代表機制化交流，在堅持體現

一個中國原則的「九二共識」基礎上推動兩

岸關係和平發展，就台資企業轉型升級、在

大陸就讀台灣學生就業等開展調研，堅決反

對「台獨」分裂行徑。兩岸學者認為，全國

政協發揮了優勢，為兩岸關係和平發展作出

了特殊貢獻。

廈門大學教授、兩岸關係和平發展協同創新中心執
行主任劉國深認為，政協是大陸涉台工作重要部

門，成員涵蓋兩岸民間社會許多領域，是大陸涉台決策
重要的社情民意反饋渠道，也是大陸涉台政策重要的推
動落實主體。多年來各級政協委員做了大量工作，維護
台灣同胞權益，為兩岸關係和平發展作出特殊重要貢
獻。劉國深表示，期待政協組織提高政治協商、民主角
度、參政議政能力，為完善中國特色社會主義民主制度
作出新的貢獻。

兩岸專家：團結同胞發揮作用
廈門大學台灣研究院副院長張文生認為，政協充分發

揮了優勢，為兩岸關係和平發展作出了貢獻：一是發揮
了團結的作用，團結港澳台和海外僑胞共擔民族大義；
二是發揮了統戰的作用，激勵中華兒女共同努力實現中
華民族偉大復興的中國夢；三是發揮了調研的作用，對
台企、台生展開了調研；四是發揮了交流的作用，與台
灣民意代表交流；五是發揮了引領作用，高舉中山先生
的旗幟，激勵中華兒女共同致力實現中華民族偉大復興
的中國夢。
台灣文化大學政治系講座教授陳一新認為，政協對台

工作主要是加強與台胞聯誼，加強與台灣民意代表機制
化交流，在「一中」原則、「九二共識」上推動兩岸和
平發展，對台商、台資企業轉型升級、台生升學就業展
開調研，打倒「天然獨」神話，堅決反對「台獨」分裂
行徑。

在陸台企：政策及時雨渡難關
此前，國台辦等多個部門發佈實施的《關於促進兩岸

經濟文化交流合作的若干措施》（下簡稱《措施》），
在台商中迅速傳播，被稱為「及時雨」。江蘇台商接受
香港文匯報記者訪問時說，期盼盡快出台實施細則。
據蘇州市台辦主任楊軍介紹，蘇州是大陸台資企業最
密集、吸納台資最多、台資經濟最發達的城市之一，摘
得台灣「電電公會」評選的最推薦投資大陸城市「八連
冠」。在蘇州的台資企業超過一萬家，佔江蘇省的
45%。
昆山台協會榮譽會長、耀馬車業（中國）有限公司董

事長李邦欣表示，此次《措施》的出台，是新時代推動
台企再上一個台階的經濟推進器，對台企走出發展瓶頸
的信心是一個極大的提振。目前台企正面臨轉型困難
期，環保等合規化要求越來越高，老的政策優勢也不復
存在，這次《措施》的出台，為台企下了一陣及時雨，
拓寬了可投資的領域，為台企成功走出困境、二次發展
奠定了基礎。國巨電子總經理許志強、勤美達總經理顏
福山都認為，惠台政策非常及時，對台商、台企是福
音。勤美股份陳順敏女士說，大陸新時代出台新政策，
是鼓勵台商在大陸繼續做大做強的有力證明。
蘇州市台商投資協會副會長林清文表示，《措施》中
給了台灣年輕人更多的機會，新時代讓台灣青年有了一
展身手的最好舞台。

香港文匯報訊（記者蔣煌基泉州報
道）國台辦近日推出31項惠台措施，
引發兩岸專家熱議。華僑大學台灣經濟
研究所教授陳克明認為，《措施》在客
觀上將產生台灣的優秀企業、高端人
才、高淨值人群出走台灣的現象。

高端人才赴陸發展增信心
台灣政治大學教授黃智聰認為，

《措施》將令台灣民眾對大陸看法有
所改變。「目前台灣的經濟處於低谷
狀態，大陸的這些措施，無疑對台灣

官方產生非常大的壓力。」
1993年即到大陸尋找發展機遇的台

商邱百丞，日前協助廣東一所院校向
台招收了5名博士級教授。「昨天廣
東方面到了台灣，與這幾名教授進行
了面談。恰逢國台辦31項惠台措施推
出，這5名教授稱對在大陸發展更加
有信心，今天已經起程赴大陸辦理入
職手續，下周一開始執教。」
這5名教授或將成為是次國台辦31

條便利措施推出，台灣「出走潮」的
縮影。陳克明表示，以前台灣高端人

才出走大陸，更多是受限於台灣本身
的結構性原因。「台灣經濟規模有
限，產業體系和經濟體系不夠完整，
無法提供足夠的崗位和機會給這些高
端人才，而這部分群體到大陸發展，
是他們比較好的選擇。」

兩岸產業合作獲更大空間
陳克明認為，尤其近些年，台灣經濟
低迷，原有的兩岸產業互補的經濟關係
模式已經接近極限，大陸在此背景下推
出「大禮包」，將吸引更多台灣企業、

高端人群和高淨值人群到大陸，參與大
陸發展，有助於兩岸經濟關係轉型。
「這次的舉措，不僅表明了大陸沒

有排斥台灣的產業，只要符合大陸產
業政策，台企一樣享受國民待遇。這
其實給了台企更多的出路。我也注意
到，《措施》中規定台企可以參與大
陸國企改革。這條舉措會給兩岸產業
合作形成新的組織提供更多空間，讓
兩岸產業在組織內的整合達成更加緊
密合作，以共同應對市場波動和外部
環境變化，提升競爭力。」

惠台大禮包攬才 寶島勢爆「出走潮」
■■全國政協十三屆一次會議昨日開幕全國政協十三屆一次會議昨日開幕。。圖為全國政協委員走向會場圖為全國政協委員走向會場。。新華社新華社

裘援平：僑務工作不會削弱 娘家人還是娘家人
香港文匯報訊 （記者 江鑫嫻 兩會報

道）國務院僑務辦公室主任裘援平昨日
在全國兩會首場「部長通道」上回應機
構改革時表示，黨和國家機構改革的目
的，是提高國家治理體系和治理能力現
代化水平，各方面工作只會加強，不會
削弱。僑務部門也將在更高、更廣的平
台上維護好、實現好僑胞權益，「娘家
人還是娘家人」。

炒作「中國滲透論」應嚴斥
針對少數人炒作所謂「中國滲透論」問

題，裘援平直言是罔顧事實、別有用心，應
該嚴厲駁斥。她表示，中國人移居海外的歷
史久遠，世代華僑華人無論走多久、走多
遠，都繼承了中華民族的優良傳統，用他們
的辛勞智慧為居住國的經濟發展、科技進
步、社會繁榮、文化繁榮作出了重要貢獻，
所以能夠成為受到世界各國普遍歡迎的移民
群體。華僑華人的歷史和現實的貢獻應得到
充分肯定，而不是詆毀和貶低。

中國從未利用華僑危害別國
裘援平也表示，中國是一個移民輸出大

國，在國際移民領域，中國始終是一個負責
任的大國。中國從來沒有利用僑胞和僑務工
作做過任何危害別國利益的事，希望有關方
面能客觀公正地看待華僑華人，尊重和維護
他們的正當合法權益，為他們在海外長期生
存發展營造更加公平友善的環境。
裘援平說，未來將更注重加強全局性、系

統性、基礎性的建設，更加廣泛深入地凝聚
僑心、僑力、僑智，維護僑胞合法權益，協
助、幫助僑胞加強同祖國的聯繫，支持他們
創新創業發展，促進中外友好合作，把僑胞
夢想同民族夢想更緊密地結合起來。
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香港文匯報訊（記者李望賢兩
會報道）本屆全國兩會上，新晉全
國政協委員中有多名「互聯網大
佬」，他們成為媒體採訪的熱門人
物。昨日下午，搜狗公司CEO王
小川剛步入會場，就被多名媒體團
團圍住，記者們爭相發問，拋出一
個又一個來自不同領域的話題，從
互聯網發展、人才招聘、改革開放
再到雄安新區建設等等，這讓見慣
大場面卻第一次參加兩會的王小川
也有點「難以消受」，不過他還是
很認真地一一回答，對拍照要求也
有求必應。
提到首次履職的感受，王小川認

真地說，感覺其他委員都是非常優
秀又專業的人士，通過有關培訓他
也了解到政協的定位和履職的要
求，「是一件挺嚴肅的事情」。

作為互聯網企業的掌門人，王
小川認為，互聯網技術要服務於

普通百姓，自己的提案是關於人
工智能的醫療應用新型醫聯體
「數字家庭醫生」系統的，希望
在5至10年間，每個家庭都真正
擁有一個數字家庭醫生，能夠進
行初步的診斷，尤其是在保健到
初級分診方面提供權威的服務。
為此，他在員工內部進行了調
研，還做了許多功課，了解其他
單位和政府有關部門的運作。
他笑着說，首次履職以學習為

主，未來也可以思考怎麼把互聯
網技術運用到兩會，幫助兩會開
得更好。

全國政協委員、搜狗CEO王小川：

數字家庭醫生
盼10年內普及

香港文匯報記者李望賢香港文匯報記者李望賢 攝攝

香港文匯報訊（記者 敖敏輝
兩會報道）昨日下午，人民大會
堂前，來自全國各地各界別的
2,000多名委員精神飽滿魚貫而
入。個子不高、步履從容、來自
廣東的新任全國政協委員許鴻
飛，在人群中並不顯眼。直到他
從香港文匯報記者身邊經過，一
抹標誌性的鬍鬚，一頭後梳的濃
髮，才讓記者眼前一亮，迅速把
他「截住」。
身為廣州雕塑院院長的許鴻

飛，2013年以中國美術館為起
點，邁出了個人雕塑世界巡展的
第一步。此後的四年多裡，他帶
着他的「肥女」系列雕塑作品，
相繼走過澳洲、土耳其、法國、
新加坡、美國、秘魯等22站。
2015年更是分別代表中國和意大
利，將雕塑展覽帶進了米蘭世博
會的中國館和意大利館。

談起首次在全國政協會議上參
政議政，一直踐行藝術走出去的
許鴻飛顯得自信而又篤定。
「我們國家應該有更多的多元文

化國際交流活動，讓更多的藝術形
式走出國門。還要出更多的名家和
大師，讓西方了解並欣賞我們的文
化和藝術。」此次，他結合自己多
年來從事文化藝術國際交流的經
歷，形成了相關提案。

許鴻飛說他珍視政協這個建言
獻策的好平台，一定要為推動中
國藝術發展進步，提出針對性強
的提案。

全國政協委員、廣州雕塑院院長許鴻飛：

珍惜政協平台
倡藝術走出去

香港文匯報訊（記者俞晝兩會
報道）「我們羅城仫佬族自治縣自
成立以來，還從沒產生過一位全國
政協委員，所以能當選我真的很激
動。」第一次參加全國兩會的歐彥
伶穿着仫佬族的傳統服飾，走進了
人民大會堂。「但是我不是抱着
『到此一遊』的心態，而是帶着真
正的疑慮和訴求來的。」
作為一名少數民族全國政協委

員，廣西羅城仫佬族自治縣人大
常委會副主任歐彥伶對本民族文
化的保護憂心忡忡。「羅城東門
鎮石圍古村已有640多年歷史，
是仫佬族聚居區，2014年獲得全
國首批中國少數民族特色村寨稱
號。可是，村民們收入增長後，
第一個念頭就是推倒老房建新
房，所以很多自清代建起來的老
房子都只剩下斷壁殘
垣。」歐彥伶說，她

曾經找過建築設計院的專家實地
考察，維修費用報價為1,000萬
元左右。「作為國家級貧困縣的
羅城來說，要拿出這筆修繕費確
實是件難事。」
「希望國家能針對我們這樣的深

度貧苦縣，出台一些差異化的『脫
貧攻堅』的扶持政策。」歐彥伶
說，希望國家可以引導該縣將少數
民族文化與現代生活、全域旅遊等
結合起來，把濃郁的民風、民俗、
民族土風文化推向市場。

全國政協委員、廣西羅城仫佬族自治縣人大常委會副主任歐彥伶：

全縣首個委員
籲護民族文化
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■國務院僑務辦公室主任
裘援平
香港文匯報記者江鑫嫻攝


